

La tecnología para la implementación del *sumak kawsay* y un mundo más verde

Valeria Cascante Arce

Primeramente, es importante conocer la definición de lo que es el *sumak kawsay* y a este se le define como una “relación armoniosa, tanto espiritual como material entre el individuo y la naturaleza que lo rodea, también se le define como el “buen vivir”” (Real Academia Española [RAE]., s.f.). Por lo que presentare mi punto de vista de cómo la tecnología puede ayudarnos a cumplir esto.

Actualmente la tecnología es parte de nuestro día a día, está presente en prácticamente todo el mundo; sin embargo, muchas veces el uso incorrecto de ella hace que, en vez de ser beneficiosa para la humanidad y el planeta, sea justamente una forma de destruirla más rápido. Y es que como sabemos las personas nos hemos encargado de explotar a la naturaleza para hacernos con recursos; sin embargo, todo se debe a la sociedad capitalista que se encarga de hacernos creer que el que más tiene es mejor, pero gracias a esto nadie estará satisfecho nunca con lo que posee.

En mi opinión para que la tecnología pueda ayudarnos a alcanzar un modelo de sociedad que este en armonía con la naturaleza, en el sentido *sumak kawsay*, debemos empezar por ser nosotros los que estemos en armonía con la naturaleza, esto porque somos nosotros los seres humanos los que tenemos la capacidad de escoger que hacer con los recursos que nos ofrece el planeta y que tecnologías crear a partir de estos recursos.

Por lo que me gustaría mencionar que para lograr lo que establece el *sumak kawsay* primero se debe cambiar el pensamiento de consumo capitalista que, como ya mencioné, se tiene en la sociedad de actual. Se debe pensar en una forma en que todas las personas tengan acceso a la tecnología y que esta misma tecnología ayude a que los recursos naturales del

planeta se usen de forma más controlada, de manera que no se dañe la integridad de nuestro planeta, pero aun así se cubran las necesidades de todas las personas. Lo anterior sería como una fusión entre un mundo tecnológico en el cual se ven muchos robots y tecnología avanzada, pero donde esta tecnología se encuentra rodeada por un mundo verde en el cual los mismos robots se encargan de proteger la naturaleza y de que nosotros los seres humanos estemos en armonía con el medio ambiente.

Además, para lograr esta armonía con la naturaleza, a mi parecer, se debe tener una armonía entre nosotros los seres humanos, porque los que más nos hacen daño somos nosotros mismos, dañamos al medio ambiente por las confrontaciones que existen en el mundo, y por ver quien es mejor o quien tiene más. Por lo que, para lograr esta meta, debemos dar nosotros el primer paso de buscar un cambio e implementar un mundo en el que todas las personas tengan voz y voto, y todos se unan por un bien común el cual como se conoce sería la armonía con la naturaleza.

A mi parecer en este momento estamos en un limbo en el cual existen dos extremos. Uno en el que la humanidad sigue en la forma de vivir en la cual estamos, así enfocados en las cosas materiales, el consumismo y todos estos aspectos que conocemos en el que nos concentramos en utilizar la tecnología para y por estos ideales. O, por el otro lado, empezamos a tomar conciencia de que si no hacemos un cambio en unos años no existirá planeta en el cual nuestras futuras generaciones puedan habitar.

Es claro que esto no es un paso fácil para una humanidad, pues en los últimos años ha tenido esta forma de vida en la que siente que el desprenderse de lo material y lo “cómodo” es imposible. Mas, considero que la tecnología puede ayudarnos en el proceso. Es un hecho que la inteligencia artificial es una parte clave en este tema, debido a que si empezáramos en este cambio nosotros como sociedad y como futuros ingenieros, que sabemos un poco y estamos aprendiendo de lo que la tecnología es capaz, tenemos en nuestras manos el cómo utilizar la

tecnología para lograr llegar a esta meta en algún momento. Si comenzáramos a configurar las máquinas con inteligencia artificial de forma que les hagamos entender lo importante que es el medio ambiente para la supervivencia de todo, los robots podrían apoyarnos en este cambio de chip hacia un estilo de vida más sano, más consciente del futuro y quizá hasta más feliz para toda la población en general. Las mismas máquinas tecnológicas podrían ser una forma de iniciar una revolución, porque, claramente, es un proceso que no será de la noche a la mañana, pero si ciertas personas van tomando las riendas, empezando este camino tal vez en algún momento, esto deje de ser una fantasía para volverse una realidad mundial.

Otra forma en la cual es muy beneficiosa la tecnología en este momento para iniciar un cambio es la facilidad que tenemos de difundir información porque con las formas de comunicación que conocemos en la actualidad es muy sencillo que las personas tengan acceso a la información. Y, como mencione anteriormente, si un grupo de personas empezara este movimiento probablemente más personas verían esta información y estarían de acuerdo con el punto de vista que les ofrece el comunicado. Sin embargo, existirán muchas personas que no estén de acuerdo o no se encuentren convencidas ya sea porque estarían yendo hacia algo desconocido o por cualquier otra razón que consideren, pero es acá donde entra la tecnología de nuevo, ya que con pocos conocimientos de algo la tecnología específicamente la inteligencia artificial puede crear una pequeña imagen o visión sobre cómo sería un mundo en armonía con la naturaleza en el sentido *sumak kawsay* y de esta forma ir convenciendo poco a poco a la humanidad de que esto es lo mejor tanto para nosotros como para el planeta y aun más para las futuras generaciones.

Referencias bibliográficas

Cortes, L. (2020). Tecnología sostenible y Sumak Kawsay Convergencias y contradicciones. *Criterios*, 13(1), 119-159.

Haidar, V., & Berros, V. (2015). Entre el *sumak kawsay* y la “vida en armonía con la naturaleza”: disputas en la circulación y traducción de perspectivas respecto de la regulación de la cuestión ecológica en el espacio global. *Theomai*, (32), 128-150. <https://www.redalyc.org/pdf/124/12442732007.pdf>

Real Academia Española. (s.f.). *Sumak kawsay*. En Diccionario panhispánico del español jurídico. Recuperado el 2 de diciembre de 2024 de <https://dpej.rae.es/lema/sumak-kawsay>.